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有态度
有温度
有力度

余杭政府试水开放“周末食堂”破解百
姓“就餐小事”。一到周末，杭州市余杭区青
少年宫满是孩子和家长。11月16日12点不
到，张军带着儿子来到附近的自助食堂，花
了20多元，快速地解决了午饭问题。（11 月
17日浙江新闻）

“县衙门”食堂拆除了身份门槛，不再是
“衙门食堂八字开，老百姓莫进来”。拆除政
府的“精神围墙”，撩开了官方色彩的神秘面
纱，开放政府食堂和机关食堂，让官民“共进
午餐”，共享政府食堂资源，凸显共享发展成
果的爱民为民细节，不仅体现以民为本的执
政理念，而且也是亲民的表现。

机关食堂对外开放，无论对于普通百
姓，还是政府机关部门，都是一件一举数得
的大好事。过去，很多人对政府机关食堂多

有一些超出实际的“臆想”。但是通过普通百
姓走进政府食堂，与公务员同吃一锅饭菜，
百姓不仅开心，也对政府有没有“吃香喝辣”
放了心。消除了神秘感，在一定程度上消除
了老百姓对政府食堂的误解。

普通百姓能和政府机关干部在一个桌
上吃饭，边吃边聊，政府官员还可以在一种
亲切的气氛中更多更好地了解社情民意和
民生民声，及时掌握第一手情况。同时这也
是社情民意送上门的好渠道，对于解决问
题，化解矛盾都是大有裨益的。更重要的是
对于改进机关作风，有一定的促进作用。尤
其是在同吃中，也体现我们党从群众中来、
到群众中去，一切为了群众、一切依靠群众
这一群众路线，加深了彼此了解，融洽了与
群众关系，老百姓大有“吃嘛嘛香”的感觉。

戴花

以前只是听说奶茶里用奶很少，可没想
到如今知名品牌奶茶竟然一点奶都没有，这
种做法实在太过分了。当奶茶一点奶都没
有，还叫奶茶，企业是不是在挂羊头卖狗肉？

奶茶作为现代甜品，备受年轻人的青
睐。相比于传统饮品，动辄十几元一杯的奶
茶并不能说便宜，但没有想到质量却如此
不堪。奶茶无奶，原因何在？

一是商家成本的考量。对于以利润最大
化的商家来说，自然是能少加就少加，能不
加就不加。在奶茶行业，用奶精替代真奶更
是行业的潜规则。

二是消费者对自身权益的漠视。大家明

知道奶茶里没有奶，可却依然愿意掏钱被
骗，这种消费心理在一定程度上也助长了商
家的不法行为。

三是奶茶行业标准的缺失。尽管奶茶行
业发展迅速，但目前尚没有明确的奶茶行业
标准，标准的缺失造成了各品牌奶茶的配制
上各行其是，缺少规范。

奶茶无奶，既是企业的虚假宣传，同时
也是对消费者权益的侵犯。对此，既需要政
府监管部门对奶茶行业的有利监管，也需要
奶茶企业的自我反省，同时也提醒消费者对
奶茶消费要增强理性。

关东客

“30年后才到期的电信业务”
留不住客户

广州联通用户小浩按照客服指引查询办理携
号转网资格，随后收到短信回复称“因5个原因暂
无法办理携号转网”。他按流程继续查询原因，又被
告知：有3个到期时间为2050年12月31日的“其
他业务”影响办理。（11月17日《都市晨报》）

“携号转网”遭遇的“30 年后才到期的电信业
务”到底是怎么回事呢？我猜想可能的原因有这样
几种情况：其一，是业务人员为了留住“手机客户”
而故意编撰的，本义是让有“携号转网”意愿的手机
用户“知难而退”；其二，可能真的存在“30年后才到
期的业务”，但是又感觉“有违常理”不敢承认自己
的荒唐做法。

“携号转网”是个好规定，其最大程度地维护了
手机用户的选择权。然而，“携号转网”对于几家运营
商来说，也是十分担心的，担心影响了自己的业务，
影响了自己的利益，丢失了自己的老客户。这种心情
是可以理解的，但是用“30年后才到期的电信业务”
强行挽留手机客户，终究不是正确做法。一个方面来
说，这种做法是荒唐的，是在和“携号转网”唱对台
戏；一个方面来说，想依靠“30年后才到期的电信业
务”留住客户只会适得其反，即便真的在不知情的情
况下办理了“30年后才到期的电信业务”，那么，仅仅
依靠“30年后才到期的电信业务”也未必就能留住手
机用户，有了抵触情绪，人家未必在意这点利益，不
仅留不住“老客户”，估计连“新客户”也吓跑了。

“携号转网”时代，想留住客户，想吸引客户，只
能依靠物美价廉的业务和真心诚意的服务，强扭的
瓜不甜。再说，依靠“30 年后才到期的电信业务”也
强扭不出来瓜，终究会被客户抛弃。 郝冬梅

“掐尖”招生是一种“功利教育”

2019年5月11、12日，深圳市百合外国语学校
组织了11104名小学毕业生到学校开展体验活动，
活动内容含有大量选拔性质的学科试题、考题材
料，属于变相考试和“掐尖”招生行为，严重违反了
教育部、省教育厅和深圳市2019年中小学招生的
有关政策要求，造成了不良社会影响。（11 月 17 日
澎湃新闻）

众所周知，义务教育阶段的各类“掐尖”招生行
为，不但严重扰乱了招生秩序，而且对中小学生身
心健康成长将会带来极其不利的影响，会加剧家长
和社会的焦虑。同时，还会无形之中助长了校外培
训机构的办学乱象。可以说，“掐尖”招生行为属于
明令禁止行为，这是一种地地道道的“功利教育”。

其实，学校要想提升办学影响力和知名度，形
成“名校”效应，应树立科学的教育质量观，多在增
强学生综合素质上下功夫，通过扎实的教育质量和
严谨的校训校风，提高不同类型和层次生源学生的
学习能力和综合素质，为学生终身发展奠定良好基
础。而不应通过“掐尖”招生等违规行为“走捷径”，
这势必造成恶性循环，破坏教育的公平性。

对于“掐尖”招生，除了“严惩重罚”外，还需各地
教育行政部门要认真履行好主体责任，进一步加强义
务教育学校招生管理，坚决查处违规招生行为，避免再
次出现此类事件，从而确保招生工作的公平、公正、公
开，以切实维护教育的公平性。 廖卫芳

奶茶无奶，与利益相关，更关乎诚信

街谈巷议

竟有此事

不吐不快

11月 15日，广东省人大常委会在官网
发布《广东省学校安全条例（草案修改稿征
求意见稿）》，将此前审议稿引发争议的老师
可对学生进行“罚站罚跑”的条款删除，并将
具体的惩戒规定下放给学校主管部门。（11
月17日《新京报》）

应当说，赋予教师惩戒权全社会的异议
并不大，这是与教师管理学生与义务相对应
的权利。问题在于，惩戒不可避免需要一些
手段，而难点就在于手段的合法性与合理
性，这始终都是关键。

目前真正的尴尬在于承认了教师有惩
戒的权利，但是法律既没有明确权力的边
界，也没有提供可以运用的手段，导致惩戒
措施家长与教师对体罚还是惩戒认识的差
异，也使得惩戒变成教师个人的“私权”，始
终面临手段合法的怀疑。换言之，惩戒手段
的合法化既是对教师的权利撑腰，也是对教
师实施权力的制约，是不能够变成绝对的自
主裁量权。

以“罚站罚跑”算不算体罚为例，就措施
对于教师来说，合法性的需要要远大于合理
性。至于惩罚学生的措施合理的“度”在哪
里？对此，可以在广泛讨论的基础上去制定
规定，但绝不能因为争议而总是搁置不决。

针对教师惩戒权的问题，近些年提出立
法的不少，但立法真正管用的似乎不多。这
些法规，说直白点不过是条文对教师的简单
赋权，至于具体怎么惩戒，要么推给教师自
由裁量，要么提出“按照国家有关规定采取
必要的惩戒措施”预留所谓的“接口”。此次，

《广东省学校安全条例（草案修改稿征求意
见稿）》，将此前审议稿引发争议的老师可对
学生进行“罚站罚跑”的条款删除，并将具体
的惩戒规定下放给学校主管部门，再一次掉
入立法模糊化的窠臼。

的确像《学校安全条例》之类的综合法规，
之于教师惩戒权不可能拿出“操作手册”，只能
提出原则的规定。然而，这样法规制定多了，总
难免给人以“击鼓传花”的感觉，产生立法推诿
的解读，反而有损社会对立法的信任。 木须虫

教师惩戒权立法不宜总“等明年”

百姓话语 政府食堂对外开放，味道好极了

11月12日，福建省消

委会、福州市消委会发布

现制现售奶茶开展比较试

验，本次比较试验选取福

州市20家现制现售奶茶店

40件样品。比较试验结果

显示，都可、快乐番薯等4

款奶茶一滴奶都没有 ；

85℃、贡茶等4款样品脂肪

含量较高；小确茶、奈雪の

茶、益禾堂等14款无糖奶

茶，糖含量超过建议摄入

量25克。（据11月15日《中

国消费者报》）
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